

### La ciudad errante

A pesar de estar ubicado en una "zona roja" de la capital, vi cómo jóvenes y adultos llegaron hasta el centro Santiago y repletaron las locaciones del Teatro Municipal, para ovacionar "El Holandés Errante", ópera recientemente estrenada y que se extendió poco más de dos horas, sin intermedios.

Al salir del recinto, casi anocheando, fue duro apreciar la realidad del centro de Santiago. O más bien, de la ciudad errante, ya que también pareciera haber sido castigada.

*Niski Quezada*

### Déficit habitacional

El déficit habitacional es una bomba de tiempo para nuestro país, y es un tema que puede ser abordado en conjunto con la reforma previsional donde se genere un círculo virtuoso en ambos temas relevantes.

La informalidad laboral imposibilita cualquier acceso a crédito hipotecario, en cambio quien cotiza con regularidad tiene acceso a crédito hipotecario junto con una seguridad social que lo protege en distintos eventos.

Para incentivar la formalidad laboral, una propuesta interesante sería que desde los fondos previsionales se pueda abonar un 10% del pie

### Caminatas en el aeropuerto

A las enormes distancias del aeropuerto internacional de Santiago, ahora se agregan caminatas interminables por pasillos estrechos que se inician en un extremo del terminal nacional, para terminar en el otro extremo donde están las puertas de embarque, sin ayuda de cintas transportadoras, carritos, y menos aún sillas de ruedas. Se trata de una situación transitoria, pero en Chile lo transitorio puede transformarse en permanente.

Para adultos sedentarios, puede constituir una forma de hacer actividad física, pero en personas mayores con problemas osteoarticulares, segunda patología después de la hipertensión arterial, o algún tipo de discapacidad, puede convertirse en una pesadilla.

La mejor síntesis de esta situación fue la expresión de una pasajera que viajó en avión al sur de Chile: la pasada por el aeropuerto de Santiago fue "del terror"...

*Fernando Vio del Río*

habitacional, con un tope de 300 UF por ejemplo, y que dicho aporte quede garantizado ser devuelto en caso de venta del inmueble, con un interés a definir, de un 2% real o 3% real, de manera que regrese el aporte entregado más una rentabilidad.

La PGU es una tremenda política pública de ingreso para la vejez, pero también se debe incentivar y potenciar el acceso a la primera vivienda propia, y por lo mismo la importancia que el 6% de cotización adicional vaya íntegramente a los afiliados.

*Eduardo Jerez Sanhueza*

### Inteligencia Artificial

¿Ayuda la IA? La respuesta es sí y no, sin saberlo la IA está detrás de recomendaciones en redes sociales, plataformas de streaming, asistentes virtuales, etc. Es una excelente herramienta para desarrollar tratamientos médicos más efectivos y personalizados, mejorar modelos productivos, realizar investigaciones científicas, aportar con soluciones para el combate y

adaptación al cambio climático, etc.

También tiene un lado negativo, por ejemplo, la IA Generativa facilita la creación de noticias falsas o tergiversadas bastante convincentes y, el ejército israelí utiliza la IA Habsora (Evangelió) para determinar los blancos donde lanzar sus bombas, en otras palabras, determina quién vive y quién muere.

Pero el mayor peligro de la IA es que al usarla en exceso y depender de ella todo, con el tiempo, terminará causando la atrofia de algunas de nuestras habilidades, afectando negativamente nuestra creatividad.

*Fernando A. Frías González*

### Los que ganan, los que pierden

En la política, al igual que en el fútbol, los ganadores celebran y los perdedores dan explicaciones.

*Cristian Daniel Díaz Vergara*

Envíe sus cartas a [cartas@lun.cl](mailto:cartas@lun.cl),  
incluyendo nombre, cédula de  
identidad y número  
de teléfono.